

# Cosas de la escasez

Karmele BILBAO

MIATUZ

En tiempos de escasez informativa los profesionales de la información deben emplear sus dotes imaginativas y su olfato periodístico, para paliar la delgadez de los periódicos y provocar en los lectores ese impulso diario que les hace llevar la mano al bolsillo y comprar el ejemplar. En tiempos de sequía noticiosa, los redactores jefes se mantienen angustiados y vigilantes a pie de teletipo hasta que éste vomite el despacho novedoso e importante que salve la primera página, la apertura del noticiero, a la espera de esa noticia que brille con luz propia en el párrafo informativo que las vacaciones y las fiestas convierten todas las redacciones. Es en la escasez donde cualquier noticia que en épocas de abundancia podría ocupar un segundo plano, cuando aparece adornada de tipografía de primer rango a nada que tenga un destello de importancia.

Por eso no deja de ser chocante que una noticia de envergadura, como el cuestionamiento oficial y público de las leyes españolas y la petición del Comité de Derechos Humanos de la ONU al Gobierno español para que modifique sus leyes anti-disidencia, pasara desapercibida para la práctica totalidad de los medios de comunicación. Ningún periódico, salvo el que publica estas páginas y el bilbaino "Deia" casi a escondidas, se hizo eco de esta noticia que, si en épocas de gran caudal informativo hubiera debido ocupar las primeras páginas por su importancia objetiva, en época de escasez estaba llamada a ser centro principal de atención periodística.

Al parecer, que la ONU cuestione las leyes españolas por antidemocráticas y por ser caldo de cultivo de los malos tratos y torturas, tiene menor importancia que los capirotes y saetas de las procesiones, hecho informativo que ocupaba no pocas primeras páginas el pasado viernes. Curiosa profesionalidad la de los medios de comunicación españoles tan proclives a resaltar en otras ocasiones memeces históricas como la boda de una niña cuyo único mérito, además de la miopía, es la de casarse con un guardia civil.

En contrapartida, la detención de quien posiblemente fuera el hombre más perseguido en EEUU desde la época de Bonnie&Clyde, el llamado «Unabomber», manchaba, con foto incluida, las primeras páginas de los periódicos españoles con

*Curiosa profesionalidad la de los medios de comunicación españoles tan proclives a resaltar en otras ocasiones memeces históricas como la boda de una niña cuyo único mérito, además de la miopía, es la de casarse con un guardia civil*

titulares de diferente pelaje, entre los que destacaba el "Diario 16". Este rotativo, con desparrame tipográfico, incluía en su portada un enorme «Atrapado», dando por hecho que el tal «Unabomber» era tan conocido por la ciudadanía del Estado como en sus tiempos lo fue «El Lute». Ocorre que cuando el otrora quinquí fue detenido en su día, su nombre no fue ni siquiera mentado en un suelto por los medios americanos.

A diferencia de la deferencia otorgada al «Atrapado», «Unabomber», hubo periódicos que hicieron verdaderos equilibrios para sortear y hasta esquivar un hecho noticioso inevitable y de importancia manifiesta como la reunión de veinte mil jóvenes abertzales en Zaldibia a llamamiento de Jarrai y Gazteria. La cita de los jóvenes abertzales se «cayó» de casi todas las primeras páginas. No deja de ser sintomático que siendo ésta, al menos por su magnitud y contenidos tanto políticos como lúdicos, la reunión más importante de la juventud de Euskal Herria no merezca su correspondiente reflejo en unos medios de comunicación escasos de noticias del día y que, habitualmente, a lo largo de todo el resto del año dedican toneladas de tinta para denostar, descalficar, acusar e insultar a Jarrai. Cabe rescatar de este significativo silencio al rotativo de Ansoñ, el "ABC", que no pudo menos que ser coherente con su línea para con los eventos de Euskal Herria. Titulaba "ABC" «Rigurosos controles de la Guardia Civil ante una reunión de vándalos proetarras». Titular de agradecer, pues al margen de los excesos en los calificativos, acertaba a informar sobre lo acontecido en Zaldibia y, lo más importante, al incluirlo en sus páginas, valoraba como un hecho de importancia, y en sus justos términos la noticia.

A falta de otras y dado que el varapalo de la ONU a las leyes españolas no merecía ni media línea, la Ertzaintza y su última operación anti ETA era materia de grandes titulares en los medios de aquí. La cuestión, para el "Diario Vasco", se centraba -como casi siempre ocurre cuando pasa una cosa de éstas- en lo que pudo haber sido y nunca fue. El periódico donostiarra destacaba que «La Ertzaintza estuvo cerca de capturar en un piso de Andoain al comando Donosti». Ocorre en éste caso, será por la sequía informativa, será porque Jarrai y Gazteria celebraban en el desierto de Gobi su reunión juvenil, que finalmente lo que no fue noticia acabó siéndola por no serla.

# Ehun eta hogei urte

TXILLARDEGI / Hizkuntzalari eta idazlea

NIRE TXANDA



1876-1936: hirurogei urte. 1936-1996: hirurogei urte. Denbora tarte bera dago: gaurko gazteek, guk karlistadak ikusten genituen bezalatsu ikusten dituzte 1936ko gertaerak. Honetaz ongi ez jabetzekotan, nekez ulertuko ditugu gaurko gertakariak.

1936ko otsailen ezkertarren «Frente Popular» delako Elkartea nagusitu zen Espainiako Estatuan.

Bizkaian %50 lortu zuen espainar ezkertarren multzoak. Horretan partaide, iturraz bederen, indar abertzale bakar bat: Eusko Ekintza, ANV delakoa. Espainiar eskuindarren blokeak, berriz, %20 lortu zuen Bizkaian. Abertzaleak, auto-definizioz bederen («nacionalistas»), PNV birbatua-ren inguruan (= PNV + Comunion), %30 lortu zuten (Bizkaian, beti; probintziarik «abertzale»-enean).

Jagi-Jagi-tarrek, Gallastegi eta Luis Arana Goiri zabarraren inguruan, «ez» esan zioten errejionalismoari; eta gaitzetsi egin zuten jokoak: «Oh, querida patria nuestra Euzkadi! ¿Quién te dijera entonces y aún en algunos años sucesivos hasta la triste fecha de Octubre de 1936, que unos falsos dirigentes del Partido en esa época habían de aceptar lo que el Gobierno de la República española conviniere en aquel trance apurado en que se hallaba, traicionando así esos falsos dirigentes con un simple Gobierno vasco y un ministro en el Gobierno español la doctrina del primitivo Nacionalismo Vasco del Partido fundado en 1895». (Luis Arana Goiri, 18-I-1947).

Zertan zegoen orduan ere PNVa? Erraza da jakitea; asko eta asko idatzi baita honetaz, eta are gehiago azkeneko urteotan.

Garai hartako "Euzkadi" egunkarian, José de Arceche azpeitiarra zen lumia nagusienetako bat. Baina handik oso urte gutxira Donostiako kaleetan barrena ikusi genuen alkindora urdinaz jantzia... Adibidez.

PNV-an, errejionalismo eskuindarra zen nagusi: Sotaren kontrol ekonomikoan, eta «Kizkizta» karkaren ideologian. PNVa hori zen, eta ez besterik.

Zertan zegoen «euzkera» famatua, artean? Askí da hemeroteka apur bat egitea. 1936ko uztailaren 18an, Franco aitxako zen egunean, beraz, «Aizol»-ek idatzi zuen Editoriala: «Revasquización del pensamiento libertario» (sic). Eta erdara batuaz (beti bezala; eta Euskaltzaindiaren bidetik, bidenabar esateko). Eta hori Aizolek berak ¡kontuak atera!

Hiletarietiek «gaizki goazela» diote. Baina, zinez, gauzak, gaizki egonda ere, ez dira inoiz gaurko mailan egon. Eta are gutxiago PNVa jaun eta jabe ibili zen urte hits haietan.

HEMEROTEKA

**El Mundo**  
*El PVC, ¿otro enemigo del fin de siglo?*

**Impresiones**  
Todo toma una aire extraordinariamente milenarista. Tras el episodio surrealista de las vacas locas, ahora resulta que el PVC, ese material extraordinariamente versátil que lo mismo sirve para hacer ventanas y tuberías que jerséis, es extraordinariamente dañino para la Humanidad. De comienzo a fin, desde su proceso de fabricación hasta que se incinera, no para de contaminar. Greenpeace lo ha definido como «cáctel tóxico», y ha iniciado un combate

sin cuartel contra él. Afirma que es «la principal fuente de dioxinas a escala planetaria»....)

**El Correo**  
*Retrato de Euskadi*

**Editorial**  
Dos estudios sociológicos han venido a ofrecer en el breve intervalo de una semana una radiografía de las preocupaciones vitales y sentimientos políticos de la sociedad vasca. Por más que los fiascos cosechados en las últimas convocatorias a las urnas hayan puesto en cuarentena la fiabilidad de sus primos, los sondeos electorales, las encuestas de opinión son el sistema más preciso que tenemos para conocer la realidad social en su globalidad. Los dos trabajos presentados, el *Euskabarómetro*, que elabora un equipo



Mattin "Egunkaria" n. 1996-IV-5.

de profesionales de la UPV-EHU, y el *Sociómetro vasco*, de la Presidencia del Gobierno vasco, coinciden en un aspecto central, pese a ocuparse de valores no coincidentes: la inclinación creciente de los ciudadanos vascos hacia lo pragmático, y el alejamiento paralelo de las posiciones extremas. Reflejan algo que el sentido común hacía intuir: que las inquietudes sociales están lejos de coincidir con el tensionado debate político de Euskadi, que cada

día obliga a cuestionarse identidades, lealtades y marcos territoriales.

**El Diario Vasco**  
*El IRA apuesta por la dureza*

**Pulso del día**  
El IRA advirtió ayer que no anunciará el alto el fuego, aunque se muestra dispuesto a colaborar en una negociación significativa sobre el Ulster. El anuncio ha supuesto un jarro de agua fría para el proceso de paz irlandés por más que los más optimistas lo vean como una estrategia de reforzamiento de cara a las negociaciones de junio en las que el Sinn Féin sólo podrá participar en el caso de que el IRA hubiera declarado el cese de la violencia. (...)